

Große Anfrage der Fraktion der SPD

Arbeitsplatzeffekte der Sanierungspolitik

Die Sanierungspolitik des Landes Bremen zielt auf die Stärkung von Wirtschafts- und Finanzkraft des Landes Bremen. Wirtschaftsstruktur und Arbeitsmarkt in Bremen und Bremerhaven sollen gestärkt und selbsttragend zukunftsfähig werden. Für die Bewertung des Sanierungsergebnisses sind insbesondere positive Arbeitsmarkteffekte der entscheidende Maßstab.

Schon lange werden Investitionsprojekte von den parlamentarischen Gremien nur bewilligt, wenn konkrete und nachvollziehbare Prognosen über die direkten und indirekten Arbeitsmarkteffekte vorliegen. Dass sich Arbeitslosen- und Arbeitsplatzzahlen in Bremen tendenziell günstiger als im Bundesdurchschnitt entwickelten, ist ein Indiz für die Wirksamkeit der Sanierungsanstrengungen, obwohl die Situation am Arbeitsmarkt insgesamt unbefriedigend bleibt.

Vor diesem Hintergrund fragen wir den Senat:

1. Wie hat sich die Sanierungspolitik auf die Arbeitsplatzentwicklung im Lande Bremen ausgewirkt? Welche Veränderungen ergaben sich innerhalb der Branchen, und welche Verschiebungen zwischen den Wirtschaftszweigen? (Bitte quantitative Angaben und qualitative Aussagen z. B. zu Beschäftigungsstatus, Arbeitszeit, Qualifikationsanforderungen usw.)
2. Wie hat sich die Sanierungspolitik auf die Wertschöpfung in den unterschiedlichen Branchen ausgewirkt, und welche Zusammenhänge gibt es in den verschiedenen Wirtschaftszweigen zwischen der Entwicklung der Wertschöpfung und der Zahl der Arbeitsplätze? (Hinsichtlich der Arbeitsplatzentwicklung bitte quantitative und qualitative Aspekte berücksichtigen)
3. Wie hat sich seit Beginn der Sanierung die Vergabe öffentlicher Fördermittel (Bund, Land, EU) an die verschiedenen Wirtschaftszweige entwickelt, und wie veränderten sich im Verhältnis hierzu Wertschöpfung und Zahl der Arbeitsplätze der geförderten Branchen? (Zum Arbeitsplatzangebot bitte quantitative und qualitative Angaben)
4. Welche Arbeitsplatzeffekte bewirkten die im Zuge der Sanierungspolitik umgesetzten Investitionsprogramme des Landes Bremen, welche Wirkungen resultierten dabei aus dem ISP? Wie wirkten sich der Ausbau der touristischen, der wissenschaftlichen, der verkehrlichen und der Kommunikations-Infrastruktur jeweils auf die Zahl der Arbeitsplätze im Lande Bremen aus?
5. Wie entwickelten sich seit Beginn des Sanierungszeitraumes die Pendlerströme aus dem und in das Land Bremen? Ergaben sich hierbei branchen- oder berufsspezifische Besonderheiten?
6. Welche Arbeitsmarkteffekte werden in den kommenden Jahren unter Berücksichtigung begonnener und beschlossener Investitionsprojekte, an denen die öffentliche Hand beteiligt ist, aus der Sanierungspolitik resultieren (insgesamt und branchenbezogen)?

Helga Ziegert,
Eva-Maria Lemke-Schulte, Böhrnsen und Fraktion der SPD